

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 29

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 16 de agosto de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

EL CENSO OFICIAL

No sabemos con qué objeto el señor Presidente de la República ha ordenado se levante un censo en todo el país, consignándose el color político de los ciudadanos. Que se hiciera sin calificación política nos lo explicamos; pero para averiguar el número total de ciudadanos hábiles para votar, con su color político, qué fin se propone?

No creemos que sea tiempo de formarse juicio exacto del número con que puede contar cada Partido, no sólo porque sabemos que en muchas partes los ciudadanos no han querido dar su filiación política, como porque los encargados no lo han hecho con toda escrupulosidad e imparcialidad; además, esto es prematuro porque aun hay muchos abstencionistas que de aquí a noviembre es seguro engrosen los partidos la gran mayoría de los que hoy aparecen neutrales.

Ya hemos dado cuenta de lo que ha pasado en varias partes, como Tres Ríos y Cot, y ahora tenemos noticias de que un encargado del distrito de la Merced—que es fernandista—ha suprimido civilistas y ha hecho figurar en una panadería que tiene el color azul, más operarios de lo que en realidad hay, cuando no los debió haber puesto porque su residencia no es ese

establecimiento, habiéndolo hecho así también en una hacienda del lado de la Sabana; y en los demás distritos se ha omitido incluir civilistas, no obstante haberse llamado la atención a los comisionados. Puede así tenerse un dato exacto? De ninguna manera.

Ese trabajo con todo escrúpulo, y con la mayor imparcialidad, desde hace algún tiempo lo estamos haciendo en toda la República y sabemos exactamente cuántos civilistas tenemos en cada lugar y cuantos hay de los otros partidos, y aun el número de neutrales; por consiguiente hemos visto con indiferencia el censo que se levanta ahora y no hemos hecho caso de las irregularidades que se están cometiendo.

Aparezca o no en mayoría nuestro Partido en el censo oficial no nos preocupa lo último, pues ya nosotros sabemos—poco más o menos—cuantos somos en la República y tenemos seguridad de nuestra mayoría, aparte de que diariamente se van agregando partidarios, no sólo de los neutrales, sino de los otros partidos, como lo prueban el número considerable de protestas y adhesiones que constantemente recibimos de todos los pueblos de la Nación.

En el Circo Teatro

El mitin del viernes

La torrencial lluvia que desde las primeras horas de la noche caía sobre la ciudad no fué obstáculo para que se celebrara el anunciado mitin del Partido Civil en el Circo Teatro. La inclemencia del tiempo no restó concurrencia: un buen número de civilistas de esta ciudad acudió al mitin el cual revistió toda la brillantez acostumbrada.

A las siete y media palcos, galerías, pasillos y patio habían sido invadidos por compacta muchedumbre, entre la que se hallaba buen número de damas y señoritas ávida de escuchar los discursos que allí se pronunciaron.

A las ocho y quince minutos dió principio el mitin con un hermoso discurso del joven y fogoso orador don Alejandro Aguilar hijo, siguiéndole en el uso de la palabra, con la elocuencia acostumbrada, don Antonio Segura. Uno y otro escucharon ruidosos y merecidos aplausos.

La presencia en la tribuna de don Rafael Yglesias Castro fué motivo de ruidosa ovación por la concurrencia,

puestos los hombres de pie, con la cabeza descubierta, aplaudiendo frenéticamente.

El señor Yglesias pronunció un elocuente discurso sobre el tópico del día, sobre las leyes votadas por los diputados fernandistas en provecho propio y en perjuicio de los demás partidos.

El orador fué interrumpido en todos los períodos de su magistral oración por aplausos ensordecedores.

A las nueve y veinte minutos terminó tan simpático acto con aclamaciones al Jefe y Candidato del Partido Civil don Rafael Yglesias Castro.

En aquel hermoso cuadro que ante la vista tuvimos durante una hora dominaba la nota roja, emblema del Partido Civil.

La lluvia, que continuaba cayendo con fuerza, impidió que los concurrentes al mitin acompañaran al señor Yglesias a su casa.

El orden, como de costumbre, fué perfecto.

Falsedades del Duranismo

Los duranistas en su afán de hacer aparecer a todos los cartagineses como duranistas han publicado una larga serie de protestas con el retrato del doctor Durán.

Muy escondida entre todas encuentro una en que indebidamente hace uso de mi nombre el analfabeta Rogelio Castro, vecino de Santa Cruz de Cartago. Extraño ese proceder incorrecto, porque el Partido Civil, que no necesita de ostentación para probar al país el siete de diciembre que tiene la mayoría de los sufragios, no ha publicado todavía ninguna lista de adhesiones, ni Directiva de aquel lugar. Son esos procedimientos poco decentes para sorprender a los incautos, pero no a los que conocemos de sobra a los señores duranistas.

Bien comprendo el objeto de tales de-

claraciones falsas: el propagandista Marcelino Calderón Fonseca, que abandonó la noble tarea de enseñar a los niños por ir a los pueblos a hacer propaganda política a sueldo, no podía venir a donde los señores jefes del Duranismo con las manos vacías porque se exponía a que le suprimieran el girillo mensual; entonces recurrió a esa clase de armas, tan pobres como desprestigiadas.

Esas son las famosas protestas de Civilistas de Santa Cruz; en ninguna parte se han publicado las adhesiones, ni los nombres de tan valientes duranistas aparecen en Directiva alguna.

Cartago, 12 de agosto de 1913.

LUIS QUINTO VAGLIO

Contestando a los fernandistas de San Rafael de Cartago

Los fernandistas de este distrito impotentes para conseguir adhesiones, porque su causa es desprestigiada y sus propagandistas más que la causa, se han dado a la poco noble tarea de publicar sueltos en periódicos ofensivos para el Partido Civil y sus valientes soldados. Las adhesiones del Civilismo se adquieren sin necesidad de retribución ninguna; por el convencimiento de los hombres honrados, que tienen seguridad de que el noble caudillo don Rafael Yglesias llegará al Poder para repartir beneficios a los pueblos y hacer la felicidad de ellos.

El establecimiento Civilista que existe en el distrito, se debe al esfuerzo honrado y constante de su dueño, que no necesita de auxilios extraños para vivir y que no sería capaz de establecer juicios contra los autores de sus días, para obtener el vil dinero; menos aun para achacarle el feo vicio del aguardiente, sólo por maldad.

El Fernandismo está vencido en todas partes y nada más falso que afirmar que los rafaletos que aman a su Patria deben ser fernandistas. Al contrario, los hombres honrados de este distrito, los que viven de su trabajo honrado y no de la especulación política, tienen que rechazar indigna-

dos al fernandismo porque es antipatriótico seguir a un Jefe que como don Máximo Fernández, tiene sobre su conciencia el enorme pecado de haber ido a Nicaragua a traer armas para combatir su Patria, para manchar el suelo querido de Costa Rica que debe ser sagrado para el extranjero y que debieran respetar más sus malos hijos, que la prostituyen por el vil metal.

Tan osados son los fernandistas de San Rafael, que se atreven a atacar al señor Cura de esta parroquia, al venerable anciano que da con sus virtudes honor a la Iglesia de Costa Rica, al apóstol infatigable de Jesucristo, que no vive en medio de la intriga y la maldad y sí dedicado a la reconstrucción de su iglesia, debiendo merecer el respeto de sus feligreses y no la blasfemia y la calumnia, propias de almas mezquinas.

Pero qué esperar de ese Partido? Si don Máximo ha sido ingrato con su Patria, qué no harán sus partidarios?

Por compasión hemos callado ante las majaderías de los fernandistas; pero si lo exigen hablaremos muy claro y podremos exhibir de cuerpo entero esos señores de San Rafael que creen tener el monopolio de la honradez.

UN CIVILISTA

A través de los pueblos De Cartago

El Partido Civil ha obtenido en las jornadas de hoy muy buenos triunfos en los lugares donde se verificó reunión.

En Pacayas, hubo una magnífica reunión pública, con selecta concurrencia a pesar de que el Fernandismo pretendió hacer el vacío.

En Cervantes, también se celebró buena reunión en la plaza pública.

En San Rafael concurren al Club

más de cien civilistas, que entusiastas oyeron los discursos de los oradores.

En Dulce Nombre, también se celebró buena reunión.

En la noche, en el Club Central hubo magnífica reunión, con la concurrencia de más de trescientos civilistas, y con asistencia de las personas más connotadas del Partido. Al terminar la reunión todos los concurrentes marcharon en buen orden hasta la casa del Lic. don Arturo Volio, donde se despidieron.

Corresponsal

Agosto, 11 de 1913.

NUEVAS DIRECTIVAS

Provincia de Alajuela

DIRECTIVA PROVISIONAL DE JESUS MARIA

Los que suscribimos, vecinos de Jesús María, distrito de San Mateo, conociendo que don Rafael Yglesias Castro es el único llamado a regir los destinos de la Patria y que sabrá impulsar el progreso de la agricultura que tanto necesitamos los vecinos de este lugar, y segundo que los principales inteligentes vecinos de nuestro cantón han acogido con grandes simpatías la causa que llevará al Solío Presidencial en 1914 a 1918 al hombre que Costa Rica desea corresponder en vida, no en la muerte, todos los progresos y beneficios por medio de él, durante su administración pasada. Los habitantes de Costa Rica deberían hacerlo como lo hacemos nosotros que sabemos corresponderle al que inventa, corrige y pone en práctica todos los medios que están a su alcance para hacer el bien de nuestra Patria como a las generaciones presentes y venideras; por eso nosotros también con gusto y simpatía acogemos la misma causa que ellos, que con prácticos conocimientos sabrán dirigirnos por el sendero del progreso y bienestar de nuestra Patria, procedemos a instalar la Directiva provisional de la manera siguiente:

Presidentes Honorarios

- Don Andrés Alvarez Pérez
- » Gabriel Rodríguez ú. ap.
- » Macedonio Alfaro González
- » José M. Rodríguez R.
- » Cayetano Morales Quirós

Presidentes Efectivos

- Don Malaquías Sibaja Ocampo

Provincia de Cartago

DIRECTIVA PROVISIONAL DE SANTIAGO DEL PARAÍSO

En el distrito de Santiago, cantón del Paraíso, a la una de la tarde del día veinticuatro de julio de mil novecientos trece, se instaló la Directiva provisional del Partido Civil que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1914 a 1918, como sigue:

Presidente Honorario

- Don Vicente Mata

Presidente Efectivo

- » Benjamín Alfaro

Vice Presidentes

- » Francisco Montoya
- » Rafael Solano

Secretario

- » Federico Solano

Provincia de Guanacaste

DIRECTIVA PROVISIONAL DE GUARDIA

En el distrito de «Guardia» hoy, antes Buenos Aires, del cantón de Liberia, a las dos de la tarde del día trece de julio de 1913, reunidos los infrascritos ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos individuales, procedimos a organizar la Directiva provisional que ha de empeñarse en el triunfo electoral de la candidatura del digno Jefe del Partido Civil don Rafael Yglesias Castro, dispusimos que quedase integrada con los ciudadanos siguientes:

Presidente Efectivo

- Don Juan Viales

Vicepresidente

- » Miguel Viales V.

- Don Esteban Montero Gutiérrez
- » Ramón Chacón López
- » Paulino Ramírez V.

Vicepresidentes

- Don Marcial Aponte ú. ap.
- » Heleodoro Sibaja Ocampo
- » Fidel Montero Gutiérrez

Secretarios

- Don David Sibaja Ocampo
- » José Montero Gutiérrez
- » Ramón Morales ú. ap.

Prosecretario

- Don Aquino Alvarez

Tesorereros

- Don Cipriano Rodríguez R.
- » Eligio Cordero ú. ap.

Vocales

- Don Joaquín Morales Madriz
- » Anatolio Alvarez Arias
- » Manuel Amaya Martínez
- » Antonio Arias Moreira
- » Rafael Portugués López
- » Francisco Portugués Montero
- » David Ulate Mejías
- » Honorio Jiménez Badilla
- » Ramón Montero Gutiérrez
- » Fernando Amaya Quesada
- » Ezequiel Montero ú. ap.
- » Eduardo Montero Solano
- » Rafael Alfaro González
- » Nicanor Ulate Alvarado
- » Manuel Jiménez ú. ap.
- » Rosario Rodríguez R.
- » Rafael Alfaro González
- » Antonio Alfaro González
- » Rosendo Carmona Sibaja

Prosecretario

- Don Rafael Castillo

Jefe de Propaganda

- » Marcos Vega

Tesorero

- » Nicolás Delgado

Vocales

- » Raimundo Vega
- » Jesús Orozco
- » Aquileo Pérez
- » Cristóbal López
- » Trinidad Ramírez
- » Benjamín Avenaño
- » Antonio Valverde
- » Juan Cerdas Vega
- » José M^a Granados Rodríguez
- » Marcos Solano
- » José Vega Solano
- » Esteban Vega Román

Hay más adhesiones que no se pusieron como Vocales por ciertas circunstancias.

Secretario

- Don Rafael Viales

Pro-secretario

- » Abilio Espinosa

Tesorero

- » Aniceto Viales

Jefe de Propaganda

- » Rafael Castañeda

Vocales

- » Gregorio Ruiz
- » Juan Cortés
- » José Matías Solera
- » Carlos Guadamuz
- » Serapio Viales
- » Crescencio Romero
- » Antonio Viales
- » Francisco Viales
- » Miguel Viales h.
- » Maximino Viales
- » José Viales

DIRECTIVA PROVISIONAL DE SAN BLAS DEL SARDINAL

En el caserío de San Blas del distrito del Sardinal, provincia de Guanacaste, a las siete y media de la noche del once de julio de mil novecientos trece, reunidos los infrascritos, procedimos a organizar la Directiva que ha de trabajar empeñosa y decididamente por alcanzar el triunfo de la candidatura del eminente hombre público y preclaro estadista don Rafael Yglesias Castro y quedó formada de la manera siguiente:

Presidente Honorario

- Don Valentín Jaén

Presidente Efectivo

- » Esteban Gutiérrez

Vicepresidente

- » Simeón Jaén

Secretario

- » Benito Bustos

Prosecretario

- Don Tulio Tácamo

Tesorero

- » Blas Jaén
- » Jefe de Propaganda
- » Canuto Salas

Vocales

- » Francisco Gutiérrez
- » Raimundo Tácamo
- » Jorge Pizarro
- » Catarino Obando
- » José Félix Jaén
- » Sebastián Palacios
- » Eligio Acosta
- » Modesto Noguera
- » Miguel Jaén
- » Francisco Jaén
- » Salvador Bustos
- » Vicente Pizarro
- » Simón T. Víctor
- » Bonifacio Tácamo
- » José Angel Villagra
- » Jesús Rodríguez
- » Abelardo Abuseo

PROTESTAS

PROTESTA

Yo Ramón Madrigal Delgado, vecino de esta ciudad, hago constar: que habiendo sido engañado por los propagandistas del Fernandismo, protesto de la firma que di por este Partido y vuelvo a formar parte del verdadero Partido que es el Civil, al cual pertenezco y he pertenecido siempre y que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.—Puntarenas, 12 de julio de 1913.—RAMÓN MADRIGAL.

Protesta

Los infrascritos hemos visto nuestros nombres publicados en una Directiva Duranista del cantón de Grecia. Declaramos que somos civilistas y que protestamos del Duranismo, por cuanto estamos convencidos de que para los intereses cantonales debemos apoyar el Civilismo para mejorar localmente.—San Roque de Grecia, agosto 9 de 1913.—Por los señores PEDRO ROMÁN, ISMAEL ROMÁN y por mí ELISEO ROMÁN.

Protesta

Yo, Antonio Ortiz Alvarado, mayor de edad y vecino de esta villa, hago constar: que habiendo sido publicado mi nombre en la Directiva Fernandista sin mi consentimiento, declaro que protesto del abuso y me afilio al Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro, protector de los pueblos.—Escasú, julio 29 de 1913.—ANTONIO ORTIZ.

Protesta

Yo, Dionisio Badilla, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, no conviniéndome militar más en el Partido Duranista, declaro que soy neutral y que el día de las elecciones daré mi voto por el que más me convenga.—Escasú, julio 29 de 1913.—DIONISIO BADILLA.

Protesta

Yo, José María Araya, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, protesto de la firma que di por el Partido Unión Nacional y declaro que soy Civilista y que daré mi voto por don Rafael Yglesias Castro.—Escasú, julio 29 de 1913.—JOSÉ M. ARAYA.

PROTESTA

Yo, José Castro León, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, protesto del abuso cometido por el propagandista Manuel Chávez Brenes, poniéndome en la lista o Directiva Duranista sin mi consentimiento, pues a mí no se me consultó para tal cosa, por lo que declaro una vez por todas que soy Civilista y que daré mi voto por el hombre público don Rafael Yglesias Castro.—Por JOSÉ CASTRO

LEÓN, Rafael Montoya.—Escasú, julio 29 de 1913.

PROTESTA

Yo, Manuel Corrales Delgado, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, protesto del abuso cometido por los duranistas colocando mi nombre sin mi consentimiento en su Directiva, pues mi filiación política es al gran Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, por quien daré mi voto el día de las elecciones.—Escasú, julio 31 de 1913.—MANUEL CORRALES.

Protesta

Conste que yo, Albino Corrales Delgado, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, he sido puesto sin mi consentimiento en la Directiva Duranista que publicaron, extrañándome mucho; pues yo no he sido consultado para tal cosa, por lo que hago formal protesta y me afilio al gran Partido Civil que proclama la candidatura del hombre público don Rafael Yglesias Castro, por quien daré mi voto.—Escasú, julio 31 de 1913.—ALBINO CORRALES.

Protesta

Conste que yo, Buenaventura Badilla, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, hago constar: que me retiro del Partido Duranista y me afilio al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.—Escasú, julio 31 de 1913.—BUENAVENTURA BADILLA.

Protesta

Yo, Francisco Vargas Chavarría, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, hago constar: que no he sido consultado para ponerme en la Directiva Duranista que publicaron, soy neutral y el día de las elecciones daré mi voto por quien más me convenga.—Escasú, julio 27 de 1913.—FRANCISCO VARGAS.

PROTESTA

Yo, Deodono Jiménez, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, hago constar: que el Partido Duranista ha hecho un abuso al colocarme en su Directiva sin mi consentimiento, pues yo no he sido consultado para tal cosa; soy neutral y el día de las elecciones daré mi voto por el que mejor me convenga.—A ruego de DEODONO JIMÉNEZ, J. Francisco Hidalgo.—Escasú, julio 27 de 1913.

Protesta

Yo, Ricardo Jiménez, mayor de edad y vecino de la villa de Escasú, hago constar: que mi nombre ha sido publicado en las Directivas Fernandista y Duranista sin mi consentimiento, pues yo no he sido consultado para tal cosa; protesto del abuso y me comprometo a dar mi voto el día de las elecciones por don Rafael Yglesias Castro.

sias Castro, protector de los pueblos.—Escasú, julio 27 de 1913.—RICARDO JIMÉNEZ.

Protesta

Habiendo firmado en favor de la candidatura de Fernández y conociendo que he cometido un error con afiliarme a dicho Partido, hago ver y conocer al público que protesto de dicha firma y me quedo neutral hasta las elecciones.—JOSÉ L. SANDÍ.—Zetillal de Santa Bárbara, 18 de julio de 1913.

Protesta

Yo, José Carballo Ramírez, mayor de edad y vecino de San Pedro de Barba, hago constar: que firmé en favor de la candidatura del doctor Durán, y comprendiendo que el único que ofrece más ventajas al país es don Rafael Yglesias Castro, protesto de dicha firma y me adhiero al gran Partido Civil.—Santa Bárbara, julio 29 de 1913.—JOSÉ CARBALLO RAMÍREZ.

Protesta

Yo, Manuel Céspedes Aguilar, mayor de edad y vecino del centro de la villa de Santa Bárbara de Heredia, hago constar: que firmé en favor de la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, y convencido de que la mayoría de este pueblo y la de mi familia son civilistas, protesto de la firma que dí en favor de la candidatura antes dicha y me declaro Civilista, por ser éste el candidato de mis simpatías.—Santa Bárbara de Heredia, julio 30 de 1913.—MANUEL CÉSPEDES.

Protesta

Yo, Roque Arias Palma, mayor de edad y vecino del centro de esta villa de Santa Bárbara, hago constar: que firmé en favor de la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, y convencido de que la mayoría de este pueblo es Civilista, protesto de la firma que dí en favor de la candidatura antes dicha, y me declaro Civilista.—Santa Bárbara de Heredia, julio 24 de 1913.—ROQUE ARIAS.

Protesta

Yo, Reyes Mejías, mayor de edad y vecino del centro de esta villa de Santa Bárbara de Heredia, he visto mi firma como adepto al Partido Fernandista, para lo cual no he autorizado a persona alguna, pues este no es el candidato de mis simpatías, y me quedaré neutral para adherirme al candidato que sea de mis simpatías.—Santa Bárbara de Heredia, julio 18 da 1913. Rogado de REYES MEJÍAS, Ismael Murillo A.

Protesta

Yo, Lesmes González Carvajal, mayor de edad y vecino de Santa Bárbara de Heredia, hago constar: que no siendo de mis simpatías la candidatura de don Máximo Fernández, y habiendo firmado por ella, protesto de esa firma y me adhiero a la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, la que proclama con entusiasmo la mayoría de los vecinos de este cantón.—Santa Bárbara de Heredia, julio 18 de 1913.—Rogado de LESMES GONZÁLEZ C., Ismael Murillo A.

Protesta

Yo, Emilio Carvajal, mayor de edad y vecino del centro de la villa de Santa Bárbara de Heredia, he visto que en la Directiva Fernandista publicada en *El Republicano*, órgano del Fernandismo, en la cual se me hace aparecer como adepto a esa causa que no ha sido de mis simpatías, protesto de dicha firma por no haber autorizado a nadie para ello y quedo neutral.—Rogado de EMILIO CARVAJAL, Julián Alfaro.—Santa Bárbara de Heredia, julio 18 de 1913.

Protesta

Yo, Félix Arguedas, mayor de edad y vecino del centro de la villa de Santa Bárbara de Heredia, he visto con extrañeza que se me ha hecho figurar como adepto al Partido Fernandista, para lo cual no he autorizado a nadie,

por lo que protesto de esa firma y me quedo neutral.—Santa Bárbara de Heredia, julio 18 de 1913.—Rogado de FÉLIX ARGUEDAS, Ismael Murillo A.

Protesta

Conste que yo, Eustaquio Mora Garbanzo, protesto de la firma que dí por el Partido Fernandista y me adhiero al gran Partido Civil que postula al gran Republicano don Rafael Yglesias Castro.—Aserrí, 1º de agosto de 1913.—Rogado del señor EUSTAQUIO MORA, Pedro Astúa J.

Protesta

Protesto de la firma que dí por el Partido Republicano, por no ser éste el que garantiza la tranquilidad de Costa Rica, y me adhiero de todo corazón al gran Partido Civil que postula como candidato a la Presidencia de la República al egregio ciudadano don Rafael Yglesias Castro para el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—A ruego de JOSÉ BEJARANO, Juan Aguilar Montero.—Pacayas, 30 de julio de 1913.

Protesta

Yo, Rafael Elizondo Barrantes, hago constar: que habiendo sido engañado por algunos miembros del Partido Fernandista de este lugar, dí mi firma por tan desprestigiada causa, digo desprestigiada porque quien no rechaza tan graves cargos que le hacen públicamente con su silencio confirma que es cierto lo que se le atribuye. Amante del progreso de nuestra querida República no puedo menos que protestar enérgicamente de dicha firma y me adhiero espontáneamente al gran Partido Civil que proclama para Candidato a la Presidencia de la República al gran estadista don Rafael Yglesias Castro.—A ruego de RAFAEL ELIZONDO BARRANTES, José Freses E.—Pacayas, 30 de julio de 1913.

Protesta

Yo, Heleodoro Vargas Campos hago constar: que siempre fui Civilista, y por asuntos ajenos a mi voluntad, me retiré del Partido; pero obedeciendo a la voz de mi conciencia, y como buen costarricense, me adhiero de nuevo al Partido Civil y protesto de la firma que dí a favor de don Carlos Durán.—HELEODORO VARGAS CAMPOS.—Alajuela, 5 de agosto de 1913.

Protesta

Nosotros, Rafael y José Alpizar Montoya, vecinos de Maderal de San Mateo, mayores de edad, protestamos de la firma que dimos en favor de la candidatura del doctor don Carlos Durán sin meditarla y en la creencia de que era la única y hoy convencidos por lo que sabemos, palpamos y vemos de los beneficios que ha reportado al país el ex-Presidente don Rafael Yglesias Castro, Jefe del Partido Civil, nos adherimos con toda voluntad al Partido Civil a fin de dar nuestro voto en favor de la candidatura del señor Yglesias.—San Mateo, 12 de agosto de 1913.—A ruego de RAFAEL ALPÍZAR, Jesús Lemaitre, JOSÉ ALPÍZAR MONTOYA.

Protesta

Yo, Samuel Vega Cubero, vecino del Higuito de San Mateo, protesto de la firma que dí por el Partido Duranista para afiliarme con toda mi voluntad al gran Partido Civil que proclama candidato al muy conocido y progresista don Rafael Yglesias Castro.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—SAMUEL VEGA.

Protesta

Hago constar que encontrándose mi nombre en la Directiva del Partido Duranista y no siendo de mi voluntad seguir en ese Partido, protesto y me adhiero al gran Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—Rogado de JUAN MIRANDA VIQUEZ, Benjamín González.

Protesta

Protesto de la firma que dí por el Partido Fernandista y declaro que soy Civilista de corazón.—San Rafael de Alajuela, agosto 6 de 1913.—A ruego de ROGELIO HERRERA ESQUIVEL, Antonio Montero.

PROTESTA

Yo, Alejo Moya Fonseca, hago constar: que he sido siempre civilista y que debido a circunstancias inesperadas me adherí al Partido Fernandista, y hoy conociendo que la mayoría del pueblo es la que compone el gran Partido Civil tengo la plena satisfacción en declarar de nuevo mi desinteresada y espontánea adhesión al Partido Civil.—Paraiso, 10 de agosto de 1913.—Por ALEJO MOYA FONSECA, Timoteo Ramírez.

PROTESTA

Yo, Adán Rodríguez Elizondo, convencido de que el Partido Civil es el que verdaderamente sustenta las ideas del pueblo agricultor, hago constar: que me retiré del Partido Duranista y me adhiero al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.—Santo Domingo de Heredia, agosto 24 de 1913.—A ruego de ADÁN RODRÍGUEZ, Amadeo Arce R.

PROTESTA

Yo, Clodomiro González Z., había sido fernandista. Comprendo que tanto el fernandismo y duranismo en este pueblo no hacen más que escandalizar y abusar de los pobres trabajadores ignorantes, haciéndoles firmar sin saber y que la recompensa que dan es golpearlo a uno como lo hicieron conmigo y otros el 2 de agosto, protesto enérgicamente de la firma que dí por el fernandismo y me adhiero al gran Partido Civil que proclama al gran hombre público don Rafael Yglesias Castro, que su lema no es ofrecer dinero sino algo que vale mucho más: trabajo, paz y moralidad. ¡Viva el candidato del Partido Civil!—Piedras Negras, 9 de agosto de 1913.—Rogado de CLODOMIRO GONZÁLEZ Z., Rafael Vázquez R.

PROTESTA

Yo, Matilde Rojas León, vecino de Piedras Negras, protesto enérgicamente de la firma que aparece en las listas del fernandismo y me adhiero al gran Partido Civil que proclama como candidato al gran hombre don Rafael Yglesias Castro. El no ofrece puestos ni dinero sino que ofrece lo mejor: «Trabajo», que es lo que constituye la riqueza de los pueblos.—Rogado de MATILDE ROJAS L., Rafael Vázquez R.

Protesta

Protesto de la firma que dí al Partido Duranista y me adhiero al Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—A ruego de FRANCISCO MADRIGAL, Benjamín Jiménez.

PROTESTA

Protesto de la firma que dí al Partido Duranista y me adhiero al Partido Civil que proclama a don Rafael Yglesias Castro.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—EZEQUIEL VARGAS.

Protesta

Hago constar que yo, Cástulo Soto, protesto de la firma que dí en favor de don Máximo Fernández y con gusto entro a engrosar las filas del Partido Civil, que dará el bien a nuestra patria proclamando como proclama a don Rafael Yglesias Castro para Presidente de 1914 a 1918.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—CÁSTULO SOTO.

Protesta

Hago constar que siendo civilista aparece mi nombre en la Directiva del Partido Fernandista y no siendo de mi agrado aparecer en ese Partido

protesto del abuso cometido incluyéndome en esa agrupación política.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—ROSARIO HIDALGO.

PROTESTA

Yo, José López Portugués, protesto de la firma que dí por el Partido Fernandista y me adhiero al Partido que proclama la candidatura del distinguido patriota don Rafael Yglesias Castro.—San Mateo, 4 de agosto de 1913.—JOSÉ LÓPEZ PORTUGUÉS.

Contra protesta

Yo, Juan Arce González habiéndome desviado del Partido Civil al Partido Fernandista, hoy teniendo conocimiento de los grandes beneficios que ha adquirido nuestra patria durante la administración de don Rafael Yglesias Castro, protesto de la firma que dí por el Partido Republicano y me adhiero al gran Partido Civil.—San Mateo, 12 de julio de 1913.—MANUEL ARCE GONZÁLEZ.

ACLARACION

Yo, Albino Barahona Rojas, ciudadano en el uso de mis derechos políticos, hago constar que fui Civilista y sigo siendo, pues aunque di una firma por el Partido de don Máximo Fernández, esto lo hice en momentos de ofuscación ya que hoy como ayer, estoy convencido de la bondad de la causa del Partido Civil y de la de su jefe, el más patriota, el más capacitado para regir los destinos de Costa Rica. Protesto, pues, de la firma que dí por Fernández y de nuevo me siento orgulloso de pertenecer al gran Partido Civil, por quien daré mi voto en las elecciones.—Cartago, junio 22 de 1913.—ALBINO BARAHONA R.

ACLARACION

Yo, Joaquín Calvo Morales, vecino del barrio del Carmen de Cartago, declaro: no pertenezco a ningún bando político, ni tengo intención de militar en las filas de ninguna de las agrupaciones políticas y reservo dar mi voto en las elecciones por el Partido que a mi juicio llene mejor mis aspiraciones de ciudadano. En consecuencia, desautorizo los rumores de que yo soy Duranista, pues no he dado firma por esa Partido y permanezco neutral y protesto del abuso de considerarme Duranista.—Cartago, julio 27 de 1913.—JOAQUÍN CALVO M.

Aclaración

Yo, Manuel Zamora, declaro que siempre he sido Civilista, lo mismo que mis hijos Jaime y Juan y que lo somos también en esta campaña política. Declaro esto porque mi nombre, sin explicar el segundo apellido, aparece en una ilusa Directiva Duranista del cantón de Grecia.—Grecia, 10 de agosto de 1913.—MANUEL ZAMORA Z.

Aclaración

Como honrado ciudadano, hago la siguiente aclaración: Yo no he autorizado a nadie, o mejor dicho, a ningún fernandista para que me haga protestar y me incluya en su agonizante Partido; y declaro una vez por todas que soy y seré civilista hasta el fin de la jornada, que jamás sería capaz de protestar de una causa que he acogido con entusiasmo dadas las cualidades que adornan a su digno Jefe. Debo de advertirles a los Jefes Fernandistas de esta villa que sean un poco más escrupulosos para hacer propaganda, no usando armas tan indignas como las que han empleado.—A ruego de CAYETANO GUTIÉRREZ, Rafael Solano B.—Pacayas, 30 de julio de 1913.

Aclaración

El infrascrito hace pública manifestación, de que abrumado por los ofrecimientos que le hizo un señor Zeledón, hermano del Juez del Crimen, dió la firma por el Partido Fernandista; pero hoy, persuadido de que todo lo ofrecido es una farsa, se separa de ese Partido y se queda neutral. Alajuela, 2 de agosto de 1913.—JUAN ESQUIVEL.

De Pacayas

Sr. Editor de REGENERACIÓN

En el N^o 477 de «El Republicano» aparece el siguiente telegrama de este lugar: «De Pacayas. Agosto 10. Acaba de celebrarse ardiente lucha contra Civilismo y Duranismo fusionados. Orador Jorge Pacheco y Napoleón Brid llegaron oportunamente aplastando serpiente roja y verde. Pacayas asegura triunfo azul.—Corresponsal.»

Por Dios, señor Corresponsal, no acabe de engañar a don Máximo con esos informes. Una recua de chiquillos y unos cuatro republicanos fueron los que pretendieron hacer frente a la reunión Civilista que contaba con unos 150 manifestantes que no se fijaban en el raquitismo de su enemigo. No es cierto tampoco que estuviéramos fusionados con el Duranismo. Estos estaban aparte, retirados. No, señor Corresponsal, es mejor que vaya buscando la picada porque huelen mal los veinte años. Oradores de la talla de don Enrique y Mario Sancho y don Jorge Ortiz ojalá sigan visitándonos, pues sus discursos son verdaderamente edificantes.

Corresponsal

La peregrinación de don Máximo

San Vicente, 10.

En hoja volante llegó a nuestro conocimiento la visita del candidato Fernández al cantón de Coronado en el día de hoy, teniendo demarcado en su ruta de derrota a este pueblo, tanto en el viaje de ida como en el de regreso. Y como el pueblo Vicentino por dignidad no es Fernandista, se reunieron más de doscientos vecinos luciendo sus respectivas divisas rojas o verdes para demostrar al señor Fernández que aquí no cuenta con partidarios su causa. A su llegada le hicieron la recepción unas mujeres extrañas, de filiación Fernandista, que por casualidad se hallaban en ese momento aquí, porque los cuatro azules de este lugar se ocultaron en las sombras probablemente por no verse comprometidos a exhibir su pequeñez. Después de enderezar unas cuantas frases sarcásticas para don Máximo en un discurso estudiado por una niña, en el que le expresaba con palabras de un sonambulista que aquí reinaba el Partido Republicano, que nos habíamos acogido bajo el estandarte azul, ¡qué ironía!, cosa que escuchó el candidato de los neos con reflexiva prudencia al ver cómo le tomaban el pelo, cuando su vista se posaba en distintivos adversarios y sobre su frente ondeaban pendones rojos y a sus oídos llegaban resonantes las vibrantes aclamaciones a los otros bandos políticos que lanzaban vivas a sus candillos y al pueblo Vicentino antifernandista. Bien decía un chusco que se imaginaba a don Máximo en la calle de la Amargura a cuyo encuentro le salieron las piadosas mujeres completándose la escena con una Verónica que se encargó de enjugarle el rostro sudoroso y acongojado en aquel *via crucis* que con resignación cruzaba.

A su regreso no quisieron los 150 jinetes de su comitiva, formada con gente de diez lugares, pasar por el centro de esta población como se anunció que pasarían por la calle principal, y se equivocaron siguiendo las calles de ronda.

Esto demuestra que aquí no existe el Fernandismo, comprobándolo evidentemente el fracaso sufrido hoy en ese monstruoso Partido Republicano que en su pesadilla de lirismos se siete gigante, con fuerzas de Cid Campeador, y en sus cantos de Sirena cuenta triunfos imaginarios. Los nobles hijos del pueblo Vicentino han hecho comprender a la camarilla congressista de don Máximo Fernández, de quienes recibimos los rudos ataques de indeleble recuerdo en nuestra memoria, que San Vicente sí tiene perso-

nería, y que si un día fuera oprimido por las plantas del paquidermo de un gobierno vengativo, seríamos los mismos plebeyos rebeldes, antes que los humildes serviles, y se explica cuáles serán los adictos a esa causa aquí, clasificándolos como gentes que tienen su origen en otro pueblo, o degenerados mentales, quedando una sección para los ignorantes, los cuales son dignos de lástima.

CONCHITO

De Santa Bárbara

En «La Prensa Libre» del dos del corriente y de la cual soy agente, aparece un artículo titulado «De Santa Bárbara de Heredia», firmado por un Corresponsal para mí desconocido, en el cual se le llama la atención al señor Obispo con la idea de molestar al muy digno Cura Presb^o del Olmo. ¿Qué culpa, señor Corresponsal, tiene el señor Cura, que a pesar de haber sabido la noticia media hora antes de que fuéramos visitados por el Lic. Anderson, hubiera habido una concurrencia tan aplastante como la que hubo? Eso prueba que aunque a usted mucho le pese, aquí el Partido Civil está muy por encima de los dos bandos contrarios, y esa es su desesperación. No tie-

ne la culpa el señor Corresponsal al decir lo contrario de lo que ha dicho, pues de seguro está mal informado o el que informó cerró los ojos para no ver la gran manifestación que se le hizo al señor Anderson. ¿Es delito que el señor Cura sea amigo del señor Anderson y que le haya invitado a que almorzara en su casa? ¿Qué culpa tiene, pues, el señor Cura de que los civilistas invadieran su casa con el objeto de conocer y saludar al señor Anderson? Esté tranquilo el señor Cura que las personas sensatas y honradas de este pueblo saben apreciar a las personas dignas, y esto le bastará al señor Obispo para convencerse de quiénes son los que atacan a nuestro digno Cura. Dicen también que los civilistas andaban desde hace días invitando para una reunión en ésta y San Joaquín. No es cierto eso, pues como digo, supimos esa noticia media hora antes de su llegada; la prueba está en que cinco que salimos a caballo a esperarlo, lo encontramos entrando ya en nuestra villa. No es cierto que haya venido gente de Desamparados y otros pueblos. Si así como dicen que aquí tienen seguro el triunfo lo dicen de otras partes, con igual fundamento, pueden contar con la gran derrota!

ISMAEL MURILLO A.

Santa Bárbara de Heredia, 4 de agosto de 1913.

Sección Telegráfica

Colonia Carmona, 14.—Celebramos dos mitins con gran entusiasmo. El Fernandismo agoniza en estos lugares de tal manera que para que concurren gente a sus mitins, tiene que repartir pan, café y guaro.

T. Medina

Liberia, 14.—A las diez de la mañana llegó el Licenciado Fáerron, habiendo sido recibido en las inmediaciones de la ciudad por 86 jinetes, vivando a nuestro Jefe y al Partido Civil durante el trayecto. Los manifestantes hicieron un hermoso desfile por las calles de la ciudad en el mayor orden. Al manifestar el señor Fáerron que nuestro querido Jefe y Candidato estará pronto entre nosotros, el entusiasmo rayó en delirio. Debo hacer constar que a la manifestación que se hizo al señor Fáerron no asistió una gran parte de los civilistas por haber sido día de trabajo, pues el Partido Civil en Liberia cuenta con un número mayor que el Fernandismo y el Duranismo juntos.

G. Crespi

Liberia, 14.—Entusiasmo por la brillante manifestación de hoy en la que tomaron parte haciendo uso de la palabra en tribuna pública los oradores Aristides Baltodano, quien arrancó aplausos. Villafranca, quien como siempre defiende a Iglesias Castro de modo tal que de cada Civilista hace un baluarte. El Lic. Fáerron, quien cargó sobre atropello Fernandismo en el Congreso por su marcha política y abandono de esta provincia, casi era imposible oírlo debido a los vivas y los aplausos delirantes que a cada frase arrancaba a la numerosísima multitud cerrando con broche de oro don Arturo Rueda, quien hizo una brillante defensa del talón de oro con frases tales que oradores fernandistas viéronse impotentes para contestar. Fue delirantemente aplaudido. Para terminar dijo que el talón de oro era el dardo más agudo que Iglesias había clavado en el corazón de sus enemigos. Con reuniones como estas nadie desconfía un momento del triunfo en las urnas electorales, así vaya solo el Partido Civil.

Corresponsal

Al Lic. don Victor Orozco

Liberia, 11.—Ayer después de misa celebramos reunión pública en el par-

te. Hicieron uso de la palabra los oradores Rueda, Villafranca y Baltodano. Rueda, con una elocuencia que revela el entusiasmo y la convicción probó que don Rafael Yglesias era en las actuales circunstancias el mandatario que necesita Costa Rica, probó también que el partido Fernandista, dados sus antecedentes, sería nulo y perjudicial al país, como que ha sido factor principal en varias administraciones que han dejado poco provecho, y que su Jefe tiene una vida política que dá muy poca garantía a Costa Rica. Luego habló Villafranca que cargó sobre Fernandismo. Trató puntos importantes como la clausura del Congreso, el retardo de don Máximo para dar su protesta contra la agresión yanqui. El asunto de las armas y el dinero que trajo don Máximo de Nicaragua, la mucha política y poca administración en que se ocupa el Congreso Fernandista en perjuicio del país. Después de una alocución encomiástica disertó sobre don Rafael Yglesias y su administración. Villafranca es orador que arranca delirantes aplausos al auditorio, y en el brote espontáneo de su palabra hay una como vital juventud que convence con fuerza y seduce.

Hizo uso de la palabra el señor Baltodano y corroborando argumentos de oradores anteriores en enérgica y patriótica alocución retó al Partido Fernandista ofreciéndole galantemente la tribuna, a que deshiciera cargos en este momento. El señor Mayorga, orador Fernandista, ocupó la tribuna que se le ofreció. Debo advertir que lo vimos caer vencido, pues su discusión sin lógica y sin tino fué la corroboración más gráfica que pudo hacer. Para corroborar lo que venía a discutir carente como se encontraba de argumentos, apeló a una hoja de don Máximo y después de su larga y penosa lectura descendió de la tribuna como el sabio de la fábula sin haber dicho más que... Villafranca rebatió nuevamente con argumentos sólidos los argumentos fofos de Mayorga y después de arrancar nuevos y delirantes aplausos terminó esta reunión que ha sido un triunfo más del Partido Civil, que cada día aumenta sus fuerzas y disciplina sus huestes para ganar con toda seguridad la batalla campal que ha de librarse en las urnas electorales.

Corresponsal

Santo Domingo, 12.—En estos momentos termina la reunión Civilista, la que estuvo muy animada y concurrida. El orador señor Félix Quesada fué muy aplaudido.

B. Arce V.

Pacaca, 12.—A la inauguración de nuestro Club, verificada hoy, concurrió mucha gente. Hicieron uso de la palabra en dicho acto los señores Córdova y Rodríguez, quienes fueron calurosamente aplaudidos.

V. Chávez

Atenas, 13.—Anoche celebramos un gran mitin en esta población. Llevó la palabra el elocuente orador don Antonio Segura quien, como de costumbre, fué muy ovacionado. También se dieron repetidos vivas a nuestro ilustre y querido candidato don Rafael Yglesias Castro. En Atenas, baluarte un tiempo del Partido Fernandista, sólo se oyen hoy vivas al Partido Civil y a su digno candidato.

Corresponsal

San Ramón, 13.—Los mitins civilistas celebrados en esta ciudad sábado y domingo estuvieron concurridísimos. En el primero habló don Antonio Segura pronunciando un discurso tan convincente, tan patriótico que hasta los adversarios políticos que se habían situado en la calle aplaudieron con frenesí. En el segundo hablaron el señor Segura y don Manuel A. Quirós. Como en el día anterior, el señor Segura fué aclamado por la numerosa concurrencia que asistió al acto. Demás está decir que nuestro Partido avanza con gran rapidez en este cantón. Las adhesiones aumentan día a día.

Corresponsal

Pésame

El domingo último pereció ahogado al tratar de atravesar el río La Barranca nuestro entusiasta copartidario don Guillermo Alvarado.

A su desconsolada familia envía REGENERACIÓN la expresión de su más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

DE CHOMES

Anoche, 2 de agosto, en Chomes ha dado su primer triunfo el gran partido de la democracia o sea el grandioso Partido Civil, que lleva como abandonado al ilustre ciudadano don Rafael Iglesias Castro.

Como a las seis de la tarde llegó en gasolina expresa una magnífica comisión de Puntarenas, compuesta de los señores Miguel A. Véliz, Florentino León, Carlos Luis Chartier, Félix Montes, Guadalupe Somarribas, Roque Carbajal, Andrés Gutiérrez, el joven Arraga y otros más que no puedo recordar.

Desde el día anterior había llegado el joven entusiasta don Florentino Araya, quien invitando al pueblo civilista para ir al muelle a encontrar a esos elementos de la causa noble que reclama los derechos sagrados que corresponden al pueblo honrado y trabajador.

Hicieron uso de la palabra el joven Araya, presentando la comisión, y enseguida los antes mencionados, quienes estuvieron tan oportunos como inspirados.

Los aplausos fueron frenéticos tanto al Partido Civil, a su digno candidato el señor Iglesias, como a los oradores.

Nuestra causa en este lugar va ensanchándose con gran rapidez, como en los demás pueblos de la República.

Corresponsal

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE, C. R.